

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Carmel Bonnín Cortés

Fecha de la entrevista: 12/06/2014

Lugar: Palma de Mallorca

MINUTAJE

PRESENTACIÓN – Nació en una familia de clase media, su padre era empleado de banca con nueve hijos, él es el segundo. Era difícil llegar a final de mes con hijos. Sus padres eran católicos muy practicantes. Su padre había sido de la CEDA, pero no había participado en la guerra.

00:02:09: Las primeras letras a los 4, 5 años las aprendió en un colegio de monjas. A los 9 años pasó a la escuela pública, al Instituto Ramón Llull. Dos años después, decidió irse al seminario de Mallorca. Terminó sus estudios. Ingresó en 1953 y terminó en 1966. Había cinco años de latín, tres de filosofía y 5 de teología. Era la educación clásica. Entró con 11 años. No fue obligado, pero sí influido por el ambiente familiar y porque pensó que podía ayudar a la gente.

00:04:05: En el seminario fue feliz. No era crítico. Los estudios le iban bien, le gustaba jugar al fútbol y tenía buenos compañeros. Por su origen judío recibía anónimos y eso le hizo sufrir. Cuando empezó Teología tuvo la suerte de crear una academia de alemán con un grupo de amigos. Después de dos años fue a Alemania y allí descubrió muchas cosas. Algunas se las había adelantado un compañero protestante que tenía una formación muy sólida. Carmel leía libros sobre doctrina protestante y eso lo completó en Alemania.

00:06:24. En la coincidencia entre lecturas, Concilio Vaticano II y los contactos en Alemania durante varios veranos le hicieron crítico y le proporcionaron una manera de pensar completamente diferente. Pero no entraba el aspecto social ni político en ese cambio. Era una forma de entender que no había seguridades, que era necesaria una búsqueda permanente.

00:07:34: En junio de 1967 se ordena y le destinan a una barriada obrera de Palma, Corea. Entonces trabajó con un grupo de JOC. Fue una experiencia intensa, pero duró poco. Hablaba bastante bien alemán, inglés y francés y le destinan a una parroquia turística en San Agustín. Cuando llega allí le plantean ir al Perú. Y allí es cuando se transforma y cambia su trayectoria hacia una fuerte preocupación social. Allí descubre lo que es ser pobre. No había estado en contacto con la pobreza en España.

00:09:28: No había llegado aún el *boom* masivo de la emigración. Descubre en el Perú las causas y las consecuencias de la pobreza. Y toma partido. Llegó en marzo del 68 y el arzobispo de Trujillo le toma como asesor en algunos aspectos, él acepta pero va descubriendo las cosas. Trabaja en el Perú con gente universitaria que se plantea en

un contexto de hambre la inauguración de un country club de alto standing, en un contexto de pobreza extrema. Los universitarios quieren protestar. Se les ocurre imprimir un texto con citas de profetas. Iban a participar muchos cristianos que asumían la contradicción. Les eligieron a varios curas como portavoces y el día de la manifestación va a dialogar con la policía para convencerles de que era una manifestación pacífica.

00:12:52. Le hicieron una foto mientras le pegaba la policía en la cara con una porra. Se pide su expulsión y el arzobispo accede. Al final no fue expulsado pero fue estigmatizado. Fue un tiempo interesantísimo. Había tomado una postura pero lo pagó psíquicamente. A los dos años tuvo que regresar a Mallorca. Regresó enfermo.

00:14:38: Regresa en marzo del 70. Estos años le hacen cambiar, cambia su vida. Necesita reposo y se fue recuperando. Plantea al obispo, Rafael Álvarez Lara, que no quiere estar en una parroquia sino trabajar con inmigrantes. Cuando regresa advierte la situación y lo que significa la emigración. Hablaba también con su hermana, María Bonnín. Se acerca a Paco Obrador y el núcleo cristiano comprometido.

00:16:59: Se va a Palma Nova-Magalluf, donde no había nadie responsable del grupo. Empezaron una colaboración coordinada que duró años. En Palma Nova habla con dos monjas que trabajaban en la hostelería. Él se planteó empezar desde abajo, como pinche de cocina en el Palma Nova Global. Era un hotel nuevo. Para tener las tardes libres y dar clases en "Mar, 6" cogió un horario de 5 y media de la mañana a 4 de la tarde. Después daba clases en "Mar, 6".

00:18:51: Tuvo una trombosis y el médico le dijo que tenía que dejarlo. Fue a buscar trabajo como recepcionista del hotel Morocco de Palma Nova. Le echaron porque los dueños, la familia Roses, decidieron convertirlo en apartotel. No había grupos definidos sindicalmente, pero la gente confiaba en él. Su apartamento estaba abierto a todo el mundo. Había siempre gente de paso. Ganaba 7000 más las propinas, unas 10000 en total.

00:20:50: Hubo un enfrentamiento muy fuerte porque estando en su puesto de trabajo, la señora del director le acusó de que echaban a su marido por su culpa. Le despidieron y por decisión del grupo, no personal, Paco Obrador le aconsejó que no plantease demanda por el despido sino montar una asesoría laboral, porque se empezaba a necesitar. Dejó la hostelería y pasó al mundo desconocido de la asesoría laboral, en el mismo despacho en el que estamos haciendo la entrevista. Era entonces una asesoría laboral que llevaba Jaime Ribas y él accedió a dejarle un despacho para una asesoría fiscal.

00:23:33: Empezó con una chica que era graduada social, Carmen Ribas. No tenía idea y un jesuita de Barcelona, García Denterría hermano del autor de Derecho Administrativo, que tenía una asesoría en las afueras de Barcelona, le inició en las cosas necesarias y abrieron. Fueron las necesidades de la gente las que fueron marcando los ritmos. Empezó la asesoría complementando la concienciación que adquirían los trabajadores al pasar por el acto de conciliación del sindicato, cuando

veían que aquello estaba vendido. Se cambió de táctica porque al trabajador le interesaba ganar el caso. Se consiguió que dos abogados, Ignacio Ribas y Gabriel Lladó, fuesen a magistratura, atendiendo a los trabajadores.

00:25:26: Preparaban los casos, hacían la demanda incluso, pero los casos tenían que llevarlos los abogados. Esta gente colaboraba gratuitamente, pero quedó tan señalada que les llamaban los “abogados rojos”. Se buscó entonces a Fernando Gomila. Era un hombre brillante y no tenía despacho abierto. Se fue a vivir a Mallorca. Él le enseñó a hacer algunas cosas, pero enseguida aprendió más que él.

Cuando regresó del Perú, le quitaron el pasaporte en España. No recuerda el nombre, pero tenía un dossier de prensa sobre el asunto de Perú. Dijo que estaba de acuerdo con él, que habían hecho lo que tenía que hacer. Pero cuando llegó a España le quitaron el pasaporte y empezó a ser controlado.

00:28:16: Estaban en el primer despacho laboralista de las islas. Un universitario que había tenido él en Perú consigue una beca rusa y se va a estudiar fuera y le escribe desde Moscú. A través del fiscal José María Miravet se le avisa que iban a por él. Acompañó a Jaime Ribas al sindicato vertical para financiar una cooperativa de viviendas.

00:29:29: Le aconsejan que se esconda. Le plantean los compañeros que se matriculara en Derecho para que fuera una tapadera, pero va a clase una vez por semana en la tardes. Finalmente termina Derecho. Se colegia en el año 1979. Empieza a ser un abogado más. Ya estaban Hernando, Carmen, Catalina Moragues y él.

00:31:04: La asesoría había nacido al servicio del movimiento obrero de hostelería. Sí pedían una charla educativa se les daba, si necesitaban una consulta concreta del trabajo, etc., o porque no les otorgaban las comodidades necesarias, etc...

00:32:04: Carmen Ribas se especializó en Seguridad Social y Fernando y Carmel se especializaron en todo el tema laboral, es decir, todo lo que hace el laboralismo. Se autofinanciaban: la consulta era gratuita y se cobraba un 5% de los trabajadores que ganaban. Después cree que si se perdía, se le pagaban los gastos.

Era el único casado de todos los miembros, tenía una hija, no tenía seguridad social y se plantea hacer oposiciones a técnico del Estado. Aprobó las oposiciones. Cuando comienza la transición, el despacho de Ferrán Gomila era el de más prestigio de toda la isla y CCOO les plantea ser sus abogados.

00:34:50: No dicen que no, en principio. CCOO les dice que ellos sean los abogados, pero que ellos llevarían los casos. No aceptan y son un despacho laboralista independiente. Habían sido unos años muy duros.

00:35:53: Con la crisis de 1973 el despacho se convierte un poco en una sucursal de Lourdes. Ya no son asesoramiento de militantes sino que se convierte en una beneficencia. Ve la ineptitud de ciertos jueces y el entramado jurídico que hay para

defender el estatus. Lleva un caso de tres guías turísticas suecas, casadas con mallorquines, trabajaban en la agencia de viajes de Meliá. Las despiden y plantean ellos demandas por despido, pero los jueces argumentan que no son trabajadoras en España porque la nómina viene de Suecia.

00:38:00: Falla en contra pero los hechos probados eran claros y apelaron al tribunal central de trabajo y después de dos años, habla de trabajadores de la construcción. Aquello le hizo desistir de todo, no tenía sueldo estable. Decide irse.

00:39:16: Fernando asesoraba a temas de negociación colectiva, pero Carmel no. El conflicto del hotel Bellver que fue el primero que existió, lo llevaron ellos. Pero los grandes conflictos vinieron después. Participaban pero no tanto como asesores jurídicos sino como uno más en las manifestaciones, etc., los encierros como el de San Miguel. Se buscaba la denuncia, apoyar a los que estaban encerrados.

El encierro de Toni Tarabini también despertó mucha solidaridad. *Brisas* era un semanario y le presentó hospitalizado en la cama. La Asesoría era un referente, un apoyo para todos. Carmel aún era cura aunque no ejercía. Hizo un trabajo con otros compañeros, pero fue el promotor. Había una reunión de curas que se llamaba “reunión de los primeros martes”. Se informaba de cómo iba el movimiento obrero y de los apoyos que se necesitaban.

00:44:18: Había unas monjas de clausura en las afueras de clausura que imprimían la propaganda que después se repartía en las manifestaciones. Eso era fruto de su trabajo.

La vinculación con la Escuela de Formación Social era total. Con el grupo de “Mar, 6” estaba muy unido: reflexionaban, planificaban y los domingos celebraban la eucaristía, que presidía Paco Obrador. La conexión era total. Allí económicamente, Paco, Jesús, Toni, Sinfo, hacían bolsa común. Daba las clases que le pedían. Sobre todo daba clases de legislación.

00:47:29: Iban trabajadores a esos cursos de formación. El número no era importante, si había dos se daba la clase igual. Si había una de 10-12 trabajadores ya era mucho. Había también charlas, pero las clases eran minoritarias.

00:48:29: Socialmente se siente rojo y comunista, pero cree que nunca podría militar en el PCE porque no tenían sentido del humor. Paco Obrador y Sinfo no tienen sentido del humor. Hubo un momento en que iba a las reuniones de Bandera Roja, pero no cree que nunca tuviera un carné. No cree que pueda militar en un partido. La experiencia del PSI fue muy breve, una expectativa interesante, pero casi no la recuerda.

00:50:35: La “piña” de “Mar, 6” se rompió en un momento determinado. Cree que fue con motivo de la escisión por el asunto de USO. El grupo le juzgaba como cerebro de la escisión, pero él no participó en nada. Eso creó relaciones extrañas. No hubo ruptura, sino que era como antes. La ruptura se produce un día en que Paco en una eucaristía rechaza su amistad en público. En ese momento, rompió.

00:52:35: No hay un trasfondo político ni ideológico. Las sensibilidades son distintas entre Paco y él.

Su trabajo estuvo también en intentar poner a la Iglesia al servicio de estas cuestiones sociales. Estuvo un tiempo en Las Alpujarras.